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Время словно остановилось,
реставрировав ужасную картину
войны. Хотелось упасть на землю,
закрыть голову руками. Неволь-
но вырывается: «Ой, мамочки!»

Полным ходом идёт подго-
товка к совместным учениям.
Вот отработка действий россий-
ских и китайских солдат. Позади
теоретические и тактические за-
нятия. Настало время импрови-
зированного боя. По сценарию
многочисленная вооружённая
террористическая группировка
захватила стратегические объек-
ты: школу, сельский клуб, боль-
ницу. На ликвидацию бандфор-
мирования брошены силы двух
стран. Лучшие бойцы российс-
кой армии и народно-освободи-
тельной армии Китая предотвра-
тили попытку теракта примерно
за два часа.

Российские ИЛ-76 со своими
китайскими «братьями» проде-
монстрировали мастерство пило-
тов, которые, не зная языков друг
друга, действовали слажено и
смогли идеально отработать про-
грамму. Боевые манёвры завер-
шились «выходом» ВДВ стран
Сотрудничества. В прямом
смысле, упали с неба – по 60 че-
ловек с каждой стороны. Россий-
ские коллеги познакомили ки-
тайцев с площадками приземле-
ния. Впервые китайский десант
высадился на уральской земле.

Отцы-командиры с обеих
сторон, наблюдавшие за манёв-
рами с НП, где 17 августа собе-
рутся шесть президентов стран-
участников «Мирной миссии –
2007», выразили удовлетворение
результатами проведённых уче-
ний. Командующий войсками
Приволжско-Уральского воен-
ного округа, генерал армии Вла-
димир Болдырев отметил высо-
кий уровень подготовки наших
солдат. По мнению Сюй Цилян,
руководителя учений с китайс-
кой стороны, нынешние трени-

Играют дяденьки в войну Играют дяденьки в войну Играют дяденьки в войну
Приметы войны – это страшно. Под звериный рёв моторов
четыре стальных крыла двух бомбардировщиков рассекают
мирное небо над Пашино. Через мгновение всё было озарено
вспышками трассирующих зарядов. БМП и БТР, сметая
всё на пути, идут с разных сторон, насколько видно глазу.
Земля содрогается от ударов и грохота рвущихся снарядов.
Вихри чёрной гари с клочьями земли разлетаются, как
брызги.

ровки помогут решать такие гло-
бальные проблемы, как между-
народный экстремизм, наркот-
рафик и прочие. Подобные уче-
ния наглядно дают понять, что
при определённом политичес-
ком решении наши страны со-
вместно смогут решить любые
поставленные задачи. В связи с
этим международные учения
проводятся не реже одного раза
в два года.

Губернатор Челябинской об-
ласти Пётр Сумин подписал рас-
поряжение о выделении 64 млн.
рублей муниципальным образо-
ваниям области. В целях выпол-
нения мероприятий по подготов-
ке к проведению международных
антитеррористических учений
«Мирная миссия – 2007» Шан-
хайской организации сотрудни-
чества местным бюджетам будет
оказана финансовая помощь.

Больше всего – 50 млн. руб-
лей – получит Челябинск. Эти
деньги пойдут на компенсацию
средств, затраченных на подго-
товку города к приёму иностран-

ных гостей: благоустройство
улиц, ремонт дорог, обновление
фасадов домов. В Аргаяшский и
Сосновский районы будет на-
правлено по 2 млн. рублей. Че-
баркульский район получит 10
млн. рублей, в том числе 5 млн.
предназначены для города Че-
баркуля.

Совместно с областными вла-
стями были реконструированы и

построены новые дороги, прове-
дена связь, возведён военный ла-
герь, инфраструктура. Подготов-
лены войска.

…Очередной взрыв поднял
клубы дыма, немного затмив па-
лящее солнце. Изнурённые жа-
рой журналисты вздохнули с об-
легчением. Мир в надёжных ру-
ках, а этот бой – во благо.

Наталья ЛЁВИНА

Новые книги
Парижа

Губернатор Челябинской
области Пётр Сумин направил
Нагайбакскому району 100
тыс. рублей на создание сель-
ской модельной библиотеки.
На эти деньги планируется за-
купить комплект литературы
для библиотеки села Париж.

В этом году в южноуральские
библиотеки впервые поступили
комплекты «Сельская модельная
библиотека», по 150 книг каж-
дый. Пока в Челябинской облас-
ти работает пять таких библио-
тек, открытых в прошлом году в
рамках всероссийского проекта
«Культура России». Средства на
модернизацию из федерального
и областного бюджетов направ-
лялись только в лучшие библио-
теки. В них был проведён ремонт,
приобретена новая мебель, ли-
тература, а также подключён Ин-
тернет. В этом году в области от-
кроется ещё 20 новых библиотек.
Модельными их называют пото-
му, что по такому образцу, обо-
значенному в правительствен-
ной программе «Образование»,
должны строиться все сельские
библиотеки России, сообщает
пресс-служба губернатора Челя-
бинской области.

Мирная миссия – 2007

Награды ко Дню строителя
Президент Российской Федерации Владимир Путин под-

писал указ о награждении южноуральских строителей госу-
дарственными наградами.

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добросовест-
ную работу медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени награждены генеральный директор ЗАО «Наука, техника и
маркетинг в строительстве» Геннадий Аржевитин и директор Маг-
нитогорского управления ОАО «Южуралэлектромонтаж» Алек-
сандр Климентьев.

Аржевитин Геннадий Иванович прошёл в компании «Южуралст-
рой» трудовой путь от молодого специалиста до директора пред-
приятия. За 47 лет работы в отрасли Геннадий Иванович участво-
вал в строительстве цеха холодной прокатки, доменного цеха, ста-
на «2500» на Магнитогорском металлургическом комбинате, госу-
дарственного ракетного центра «КБ машиностроения имени ака-
демика В.П. Макеева» в Миассе, а также метрополитена в Челябин-
ске. Кроме того, за изобретения и внедрение современных техно-
логий в проектирование был награждён 12 медалями ВДНХ и пя-
тью авторскими свидетельствами.

Климентьев Александр Сергеевич 30 лет работает в Магнито-
горском монтажном управлении треста «Южуралэлектромонтаж».
За это время освоил все ступени электромонтажного производства
и прошёл путь от рядового инженера до директора управления. Он
принимал непосредственное активное участие в строительстве и
реконструкции объектов Магнитогорского металлургического ком-
бината: горно-обогатительного производства, стана «2500» горя-
чей прокатки, конверторного производства кислородно-конвертор-
ного цеха, а также объектов жилья и социальной сферы. В настоя-
щее время Александр Сергеевич занимается повышением надёж-
ности бытовых и промышленных электроустановок. Он организо-
вал сертификацию электрических установок в жилых домах и вне-
дрил стандарты Международной электротехнической комиссии
электромонтажное производство.

На поклон к наставникам
У депутатов нет своего профессионального праздника. Да

он им и не нужен. Каждый, кто пришёл на эту выборную рабо-
ту, кровно связан со своей основной профессией. Скажем,
председатель Законодательного Собрания Челябинской об-
ласти Владимир Мякуш главным своим профессиональным
праздником в году считает День строителя.

В досуговом центре «Импульс» Металлургического района Че-
лябинска собрались ветераны отрасли, старейшие работники и
пенсионеры некогда прославленного треста «Челябметаллургст-
рой». Те, кто помнит Володю Мякуша ещё простым электриком,
комсомольским вожаком.

- Кроме последних семи лет в областном Законодательном Со-
брании, у меня в трудовой книжке одна запись – о приёме на рабо-
ту в трест ЧМС, – отметил в приветственном слове Владимир Вик-
торович. – Вы, собравшиеся здесь, были моими наставниками не
только в профессии, но и в жизни, в становлении, в формировании
молодого человека. А лучшего учителя, чем трудовой коллектив,
не найти.

Было много тёплых слов, благодарностей, премий. Было тёп-
лое застолье и песни. Но лейтмотивом товарищеской встречи ста-
ло понимание того, что строительная отрасль жива и востребова-
на, что предприятия, раздробленные перестроечным молотом, бу-
дут объединяться, укрупняться. Ведь задачи, обусловленные наци-
ональным проектом по жилью, требуют новых комплексных подхо-
дов и решений. Этого ждут люди. А специалисты, истинные про-
фессионалы это знают и умеют. Значит – есть добрые перспекти-
вы. Значит – будут новые славные имена. Ведь, как процитировал
В.В. Мякуш поэтические строчки:

Не каждому дано так щедро жить:
На радость людям города дарить.

Влад ЛАДОВ

Поздравляем!
Президент Российской

Федерации Владимир Путин
подписал указ о награждении
южноуральцев государствен-
ными наградами.

За большие заслуги в облас-
ти искусства почётное звание
«Народный художник РФ» при-
своено Анатолию Ладнову. По-
чётного звания «Заслуженный
художник РФ» удостоены злато-
устовские художники: Влади-
мир Зозуля и главный художник
ЗАО «Практика» Юрий Рябов.

Почётным званием «Заслу-
женный артист РФ» отмечен ар-
тист Челябинского концертного
объединения Дмитрий Саха-
ров. Заслуженными работника-
ми культуры РФ стали коррес-
пондент филиала ВГТРК «Юж-
ный Урал» Ирина Коломейская
и директор детской художе-
ственной школы Магнитогорска
Леонид Эслингер.

За достигнутые трудовые ус-
пехи и многолетнюю плодотвор-
ную работу медалью ордена «За
заслуги перед Отечеством» I
степени награждены заведую-
щий кафедрой Челябинского го-
сударственного университета
Сергей Матвеев и председа-
тель правления Челябинского
областного отделения Обще-
российского общественного
фонда «Российский детский
фонд» Вячеслав Скворцов.

Медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II степени
награждены начальник участка
завода «Керамик» ЗАО «Строи-
тельный комплекс» Анас Вале-
ев и машинист крана ЗАО «Про-
фит» Владимир Вобликов.

За заслуги в развитии физи-
ческой культуры и спорта и мно-
голетнюю добросовестную ра-
боту почётное звание «Заслу-
женный работник физической
культуры РФ» присвоено стар-
шему тренеру-преподавателю
детско-юношеской спортивной
школы Увельского района Ис-
магилу Абдурахманову и заве-
дующему кафедрой «Физичес-
кое воспитание» Челябинского
государственного агроинженер-
ного университета Виктору Ли-
хачёву. Заслуженными работ-
никами физической культуры
РФ также стали заведующий ка-
федрой физического воспита-
ния и спорта Челябинского госу-
дарственного университета
Александр Перевозников и
старший преподаватель Ураль-
ской государственной академии
физической культуры Фёдор
Сыроватский.

В научном сообществе археологов,
историков давно уже появилась
мысль, что южное Зауралье было сво-
еобразным очагом возникновения,
формирования большого сарматско-
го союза. Именно здесь обнаружены
наиболее ранние курганы – конца ше-
стого-пятого веков до нашей эры.

- В результате систематического горения свалки в рай-
оне посёлка Роза в атмосферу в больших количествах
выбрасываются продукты горения – диоксиды азота,
серы, фенол, оксид углерода, аммиак, сероводород
и формальдегид, – говорит главный эколог ОАО «Че-
лябинская угольная компания» Константин Смольков.
– А все эти вещества оказывают отрицательное и даже
канцерогенное воздействие на здоровье горожан.

Строительство ФОКов на
особом контроле депу-
татского корпуса Южно-
го Урала. В Магнитке
первый комплекс уже
распахнул свои двери
для любителей здорово-
го образа жизни. Нельзя
подвести и с четырьмя
оставшимися, намечен-
ными к сдаче в этом году.
Тем более что 16 августа
состоится всероссийс-
кое селекторное сове-
щание по реализации
единоросского проекта
«Строительство физ-
культурно-оздорови-
тельных комплексов».

Поздравляем депутата фракции
«Единая Россия», заместителя пред-
седателя Законодательного Собра-
ния Челябинской области, предсе-
дателя комитета по экономической
политике Семёна Аркадьевича
Мительмана с вручением ему меда-
ли ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени.
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За права пациентов и врачей
Прошло заседание правления Челябинского областного фонда обя-

зательного медицинского страхования. Открылось заседание вопросом
о выплате отпускных медицинским работникам.

В рамках приоритетного национального проекта «Здоровье» врачи и медсё-
стры получили надбавку к зарплате в размере 10 и 5 тысяч рублей, которые вып-
лачиваются из федерального бюджета. Согласно Трудовому кодексу надбавки
должны учитываться и при расчёте отпускных, однако на их выплату федераль-
ный центр денег не выделяет. Областное правительство неоднократно направ-
ляло письма с просьбой рассмотреть вопрос в Министерство здравоохранения
и социальных отношений РФ, однако проблема остаётся. В связи с этим лечеб-
ные учреждения в отпускной период сталкиваются с проблемой дефицита
средств в фондах оплаты труда. Из-за этого, по словам исполнительного ди-
ректора Челябинского областного фонда обязательного медицинского страхо-
вания Романа Панова, хотя больницы и изыскивают собственные средства на
выплату отпускных, возникают задержки.

Для того чтобы ликвидировать проблему, требуется 32,9 млн. рублей. Прав-
ление ФОМС приняло решение направить на эти цели дополнительные сред-
ства, полученные за счёт привлечения страховых медицинских компаний к ра-
боте с предприятиями и организациями-недоимщиками, которые, нарушая за-
кон, не перечисляли процент от зарплаты сотрудников на страховку. Кроме того,
по поручению первого заместителя губернатора Челябинской области Андрея
Косилова будет активизирована работа с федеральным центром по получению
средств на выплату отпускных медикам, к этому планируют подключить депута-
тов Государственной Думы.

Также правление ФОМС утвердило механизм распределения 257 миллионов
рублей, которые губернатор Петр Сумин дополнительно выделил фонду для
того, чтобы решить ряд наиболее острых проблем системы здравоохранения.
В частности, глава области поручил ликвидировать очереди в поликлиниках, по-
рочную практику направления на платные анализы и приобретения пациентами
медикаментов за собственные средства. По решению правления дополнитель-
ные деньги пойдут на финансирование содержания больных в стационарах.
Крупные больницы с отделениями реанимации получат по 1 100 рублей за каж-
дого пролеченного больного, остальные учреждения – по 750. По мнению Анд-
рея Косилова, это значительный шаг в борьбе с поборами в больницах, однако
при условии, что за расходованием средств ФОМСа будет установлен жёсткий
контроль.

Утвердить суммы, расходуемые из бюджета на решение проблем ФОМС,
предстоит депутатам Законодательного Собрания Челябинской области на бли-
жайшем заседании 23 августа.

Яков САМОЙЛОВ

15 и 20 сентября откроют свои две-
ри ледовые дворцы в посёлке Перво-
майский и Троицке, 15 и 20 октября –
ФОКи в Чебаркуле и Снежинске.

- Сегодняшняя встреча внеплано-
вая, её цель – выяснить остающиеся
проблемы, определиться с тем, кому
какая помощь нужна и, главное, на-
строить всех на то, что поставленные
сроки – окончательные, других у нас не
будет, – так начал совещание по строи-
тельству ФОКов Владимир Мякуш. –
Причиной совещания послужил звонок
главы Троицка Михаила Синеока, ко-
торый встревожен небольшим срывом
графика, возникшим из-за недопостав-
ки бетона на стройплощадку.

Не изображать бурную деятельность
Строительство ФОКов на особом контроле депутатского корпуса
Южного Урала. В Магнитке первый комплекс уже распахнул свои двери
для любителей здорового образа жизни. Нельзя подвести и с четырьмя
оставшимися, намеченными к сдаче в этом году. Тем более что 16 августа
состоится всероссийское селекторное совещание по реализации
единоросского проекта «Строительство физкультурно-оздоровительных
комплексов». О ситуации в области будет докладывать председатель
Законодательного Собрания Челябинской области, секретарь
регионального отделения «Единой России» Владимир Мякуш.

ка не выходить!
В Первомайке дела получше: отста-

вание составляет дня три-четыре, уже
отправлено письмо представителям
фирмы «АСАТИ», которых приглаша-
ют 13 августа приехать, чтобы подпи-
сать акты готовности и в течение трёх
дней приступить к монтажу купола.
Последнее выездное оперативное сове-
щание в Первомайском и Троицке со-
стоится 21 августа. Подрядчики долж-
ны будут отчитаться по всем срокам
окончательно. А потом администра-
цию муниципального образования,
исполком местного отделения «Единой
России», да и региональный исполком
ждут только приятные хлопоты – под-

в день наблюдает работу на этих двух
стройплощадках.

Низкие темпы работ подрядчик
объясняет малым количеством людей,
отсутствием материалов и плохим фи-
нансированием. Последнее вызвало
шквал возмущения у всех: проблемы
финансирования сняты в Челябинской
области более трёх месяцев назад пол-
ностью. Поставки материалов в Чебар-
куль также ведутся ритмично, напри-
мер, бетон имеется в необходимом
объёме, однако за минувшую неделю
его выработано всего пять кубометров
– профессионалы знают, что это край-
не мало.

- Очевидно, что Ахлестин не справ-
ляется, не умеет организовать работу,
даже будь у него достаточно людей, всё
равно они болтались бы без дела, –
считает глава Чебаркуля Геннадий Се-
верин.

- Он изображает видимость строи-
тельства, проблемы есть, а он их замал-

чивает, отказывается от любой помо-
щи, – остро критикует депутат ЗСО
Юрий Карликанов.

И действительно, прямо на сове-
щании выясняется вдруг, что обещан-
ного две недели назад студенческого
стройотряда в Чебаркуле нет и в по-
мине.

- Никто не поехал, – говорит Ахле-
стин.

- Почему мы узнаём об этом только
сегодня?! – возмущён Мякуш.

Впрочем, времени на возмущение и
уговоры нет. «Разбор полётов» навер-
няка состоится позже. Сейчас куда
важнее мобилизовать все силы, чтобы
не дать слабому подрядчику дискреди-
тировать партию и область. Именно
поэтому принято решение просить ру-
ководителей нескольких крупных че-
лябинских строительных организаций
выделить по бригаде специалистов на
два отстающих ФОКа.

Ольга БОРОДЁНОК

Цена садовых помидоров
Урожай с грядок для многих пенсионеров – порой единственная
возможность пополнить свой бюджет. Однако не всем по карману
платить земельный налог за принадлежащие им участки.

Уважаемые жители Челябинской области!
В Законодательном Собрании Челябинской области 14 августа про-

водятся публичные слушания по проекту закона Челябинской области «Об
областном бюджете на 2008 год».

Указанный законопроект был опубликован в газете «Южноуральская пано-
рама» от 10.08.2007 г. № 162.

Предложения по указанному законопроекту принимаются по телефонам «го-
рячей линии»: 239-25-94, 239-25-88, 239-25-90 с 10 по 13 августа 2007 года с
9.00 до 17.00 часов.

Просьба указывать свои данные (ФИО, место жительства, контактный но-
мер телефона) для обратной связи.

Стройка в новых условиях
Накануне Дня строителя губернатор Пётр Сумин и председатель Законо-

дательного Собрания Челябинской области Владимир Мякуш поздравили
строителей с их профессиональным праздником и посетили областную выс-
тавку-ярмарку ипотечного кредитования.

Стало хорошей традицией отмечать День строителя в новых современных зда-
ниях. На этот раз торжественный приём прошёл в недавно построенном региональ-
ном выставочном центре «ЮжУралЭкспо». Губернатор и председатель Заксобра-
ния поздравили строителей. Было подчёркнто, что в наше время строительство и
архитектура стали символом могущества государства, материальным выражением
сил, возможностей, интеллектуального потенциала и цивилизованности страны.

Челябинская область вместе со всей Россией преодолела сложные 90-е годы,
когда строительство было невостребовано, многие проекты были переведены в раз-
ряд «долгостроев». Сейчас область переживает мощный экономический подъём.
Объёмы строительства за первое полугодие текущего года увеличились на 20,6%.
В этом году планируется ввод в эксплуатацию 13 крупных социальных объектов, в
том числе откроется новый корпус областной детской клинической больницы, мед-
санчасть в городе Касли, аргаяшская детская больница. Одним из приоритетных
направлений развития области является программа строительства доступного и
комфортного жилья. За первое полугодие этого года сдано 500 тысяч квадратных
метров жилья. Губернатор поблагодарил всех строителей, руководителей строитель-
ных фирм и организаций за их полезный созидательный труд. Он высоко оценил
духовный и интеллектуальный потенциал специалистов, их знания, профессиональ-
ные и личностные качества. Лучшим строителям области вручены государственные
награды, грамоты и ценные подарки.

Затем высокие гости осмотрели выставку ипотечного кредитования, открывшу-
юся в здании «ЮжУралЭкспо». Пётр Сумин отметил большое количество участни-
ков выставки – представителей не только банков, но и риэлторских агентств, стра-
ховых фирм, застройщиков. Многообразие предоставляемых услуг и условий ипо-
течного кредитования, заинтересованность организаций и населения лишний раз
подтверждают, что ипотека становится реальностью. Только в этом году выдано уже
12,5 тысячи ипотечных кредитов. Пётр Сумин подчеркнул, что население нужно обес-
печивать не только кредитами, но и комфортными квартирами. А это уже задача
строителей. По мнению губернатора, такие выставки не должны быть разовым ме-
роприятием, так что теперь они будут проводиться ежемесячно.

- Это особенно актуально, сегодня, когда в строительную отрасль пришли новые
материалы и новые технологии, в том числе и новые подходы к финансированию,
такие, как ипотека, – заметил Владимир Мякуш.

Стоит отметить, что только в 2006
году в 80 процентах садоводческих
некоммерческих товариществах об-
ласти земельный налог увеличился
почти в десять раз. Понятно, что мно-
гим пенсионерам содержать свои уча-
стки при столь высоком налоге до-
вольно накладно.

В адрес Законодательного Собра-

ния Челябинской области поступают
многочисленные обращения от пен-
сионеров, регионального отделения
Челябинской области Общероссийс-
кой общественной организации
«Союз садоводов России с просьбой
о предоставлении льгот по уплате зе-
мельного налога.

Так, в одном из обращений РОЧО

ООО «Союза садоводов России» го-
ворится: «Учитывая, что примерно 90
процентов садоводов – лица пре-
клонного возраста (пенсионеры, ин-
валиды), и они не могут нести бремя
уплаты повышенного земельного на-
лога, садоводческие некоммерческие
товарищества вынуждены будут зна-
чительно сократить выделение
средств на финансово-хозяйствен-
ную деятельность товариществ, а в
дальнейшем поставить вопрос о пре-
кращении своей деятельности».

Исправить ситуацию можно лишь
в том случае, если представительны-
ми органами муниципальных образо-
ваний будут предоставлены льготы по
земельному налогу лицам преклон-
ного возраста. Здесь стоит отметить
немаловажный факт: земельный на-
лог, устанавливаемый Налоговым ко-
дексом РФ и нормативными право-
выми актами представительных орга-
нов муниципальных образований,
полностью поступает в местный бюд-
жет.

В настоящее время председатель
Заксобрания, секретарь челябинско-
го регионального отделения партии
«Единая Россия» Владимир Мякуш
озаботился проблемами садоводов и
взял ситуацию под личный контроль.
Но поскольку установление налого-
вых льгот входит в компетенцию му-
ниципальных образований, спикер
областного парламента обратился к
главам муниципальных образований
с просьбой рассмотреть возможность
предоставления льгот по земельному
налогу пенсионерам.

Благодаря совместной и слажен-

ной работе Заксобрания и ЧРО ВПП
«Единая Россия» проблема сдвину-
лась с мёртвой точки.

В настоящее время из 290 муни-
ципальных образований Челябинс-
кой области, имеющих право предо-
ставлять льготу по уплате земельно-
го налога на своих территориях, 230
приняли соответствующие положи-
тельные решения. Но каждое муни-
ципальное образования сделало это
по-своему. Так, в 103 муниципальных
образованиях предусмотрено осво-
бождение пенсионеров от уплаты зе-
мельного налога в отношении земель
для ведения садоводства, огородни-
чества, животноводства и личного
подсобного хозяйства, причём в 52 из
них предоставляются льготы и самим
садоводческим товариществам. 23
муниципальных образования предо-
ставили льготы пенсионерам в разме-
ре 50 процентов от суммы налога, в
22 – до минимального уровня сниже-
на налоговая ставка. Льгота в виде
уменьшения налогооблагаемой базы
предоставлена пенсионерам в 16 му-
ниципальных образованиях. В ос-
тальных льгота предоставлена нера-
ботающим пенсионерам и ветеранам
труда.

Кроме того, 21 поселение плани-
рует рассмотреть вопрос о предостав-
лении льгот на ближайших заседани-
ях Советов депутатов. Так что очевид-
но, что при активной поддержке еди-
нороссов проблема оказания поддер-
жки социально незащищённой груп-
пе населения нашей области будет
решена и в этих территориях.

Ирина ЯББАРОВА

По словам заказчика, проблема с
бетоном была решена в течение двух
дней, сегодня отставание составляет
около недели. По версии представите-
лей администрации Троицка – более
двадцати дней.

- Записать протокольно: депутатам
Усманову, Карликанову, Подгорнову,
Вяткину, курирующим исполнение
партийного проекта в своих депутатс-
ких округах, проехать на места, выяс-
нить и оперативно помочь в решении
проблем. Возьмите дела на стройках
под личный контроль, если что-то не
можете решить своими силами – зво-
ните, но добивайтесь, чтобы из графи-

готовить праздник областного значе-
ния: пригласить известных спортсме-
нов, написать сценарий, подготовить
представления к награждению и т.п.

А вот ситуация в Снежинске и Че-
баркуле далеко не такая радужная. Ген-
подрядчик здесь один и тот же – ООО
«Уралэнергострой», возглавляемый
С.Н. Ахлестиным. Он, по собственным
словам, разрывается между двумя
стройками, «прикладывает все уси-
лия», а воз, между тем, там же, где и был
две недели назад.

- Строительно-монтажные работы
ведутся из рук вон плохо, пора бить
тревогу, – это говорят все, кто изо дня

Чебаркуль

Снежинск

Магнитогорск
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3ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

6 и 9 августа 1945 года – чёрные даты
человечества, отмеченные на прошлой
неделе. А в сентябре южноуральцы отме-
тят не менее страшный юбилей – 50-ле-
тие ядерной катастрофы на химкомбина-
те «Маяк». Катастрофы, с которой толком
ещё не снят ярлык секретности.

То, что случилось в воскресенье 29 сен-
тября 1957 года, ныне называют «южно-
уральской Хиросимой», «уральским Чер-
нобылем». В тот злополучный день на пер-
вом отечественном гиганте ядерной про-
мышленности – на «Маяке» – взорвалось
хранилище с жидкими радиоактивными
отходами. Заражённое облако накрыло
огромную – более 20 тысяч квадратных
километров – территорию Челябинской,
Курганской, Свердловской областей.
Здесь находилось 217 населённых пунктов,
где проживало около 300 тысяч человек.

Официальная версия гласит, что это
была авария, техногенная катастрофа. Но
бытует и иное мнение. Возможно, мы име-
ем дело с аварией «плановой», призванной
начать эксперимент по изучению воздей-
ствия радиации на живых людей, на при-
роду в естественной среде. Признаем, что
страшная логика в этом предположении
есть.

Итак, американцы, создав атомную
бомбу, успешно испытали её на японцах,
получив уникальный опыт. На их военных
базах секретные медики работали, не по-
кладая рук, многих японцев-очевидцев
вывозили в США, где детально изучали.
Проще говоря, смертоносные плоды сво-
их рук они вкусили в полной мере, познав
все последствия ядерной бомбардировки.

Нарком Лаврентий Берия, снимая с
должностей одного за другим руководите-
лей «Маяка», жёстко подгонял советскую
ядерную программу. СССР нужна была
своя бомба, свой адекватный ответ, спо-
собный сохранить военный паритет с быв-
шим союзником во Второй мировой вой-
не, превратившемся во «врага № 1» в вой-
не «холодной». И в 1949 году мы импери-
алистическую Америку по этому «показа-
телю» догнали.

Но как работает это «изделие»? На гло-
бальный вопрос чёткого ответа не могли
дать ни теоретическая наука, ни развед-
данные из Японии и Америки. Слишком
засекречена была тема, слишком условны
теоретические изыскания.

Могла ли зародиться в чёрной голове
Берии мысль об испытании ядерного ору-
жия на собственном народе? Зная биогра-
фию и методы работы этого «народного
комиссара», подобное предположить не

Южноуральская Хиросима
Померк белый свет. Чёрные хлопья и гарь закрыли небо. Потом пошёл
ядовитый чёрный дождь. А чуть раньше мир раскололся. Вспышка,
что ярче Солнца, выжигала глаза, плавила тела и сталь. 130 миллионов
тротиловых шашек не смогли бы сделать такое, что сотворили Толстяк
и Малыш, сброшенные на Хиросиму и Нагасаки.

трудно. Нет сомнений, что подобную идёю
ближайшее окружение «палача» воспри-
няло бы с восторгом: надо бы испытать «на
натуре».

Это дикое, но столь вероятное предпо-
ложение, надо сказать, подтверждается
рядом косвенных доказательств. (Заме-
тим, что прямых доказательств может и не
быть вовсе, всё злодеяние могло быть со-
творено на уровне устных приказов. А кто
посмел бы ослушаться Берию?)

Бывший в то время начальником од-
ного из отделений химкомбината Эдуард
Котов вспоминает:

- К 1952 году вышли из строя все кон-
трольно-измерительные приборы по ох-
лаждению ёмкостей хранилища.

Вдумайтесь: на сверхсекретном объек-
те, военном производстве высшей кате-
гории, где бдительность и ответствен-
ность были первейшими заповедями, где
за любую оплошность можно было встать
«к стенке», никто не даже не почесался
по столь серьёзному поводу. Безалабер-
щина? Ой, вряд ли. Но, вспомним, имен-
но тогда Лаврентий Берия был едва ли не
главой страны. Не его ли указание здесь
сработало?

Таким образом, система охлаждения
ёмкости с радиоактивными веществами
была выведена из строя. Некий химичес-
кий процесс, разогревающий «жидкую
бомбу», пошёл.

До взрыва оставалось 5 лет. Почему так
долго? Предположений может быть два.

Во-первых, эксперимент мог быть приос-
тановлен в силу политических причин,
когда сам Лаврентий Павлович был рас-
стрелян (в 1953 году) как «враг народа». А
потом новое руководство страны, компар-

тии дало «добро» на продолжение бесче-
ловечного экспериментирования. Во-вто-
рых, экспериментаторы просто могли не
знать, сколько времени потребуется «хи-
мии», чтобы разогреться до точки взрыв-
ного кипения. Последнее, конечно, вряд
ли. Больше свидетельств, указывающих на
плановость и управляемость процесса.

Вот такая «случайность»: к началу 1957
года внутри «запретки» открылся филиал
Московского института биофизики. За-
метьте: биология и физика. Туда был со-
бран (даже в ущерб другим ядерным цен-
трам страны) незначительный в те време-
на контингент врачей-радиологов, всех,
кто хоть как-то соприкасался с данной
проблематикой. Время «Х» приближалось.

Вспоминает Анатолий Ерофеев, не-
посредственно работавший на хранилище:

- Накануне трагического дня я заме-
тил, что внутри «банок» идёт какой-то
интенсивный процесс, доложил об этом
своему начальнику лаборатории, но он
сказал, что тема закрыта, и приказал кон-
троль снять.

Требуются ли комментарии к этому
свидетельству?

Наступило 29 сентября. Воскресенье.
Все предприятия комбината «Маяк» были
почти безлюдны, значит, опасность поте-
рять специалистов сведена к минимуму.
Кроме того, в городе был организован
футбольный матч. В те времена поголов-
ного увлечения футболом это было – со-
бытие. По свидетельству очевидцев, на

стадионе собрался практически весь го-
род. Иначе говоря, большая масса людей
находилась под присмотром. Но в то же
время весь руководящий состав химком-
бината, кроме одного заместителя главно-
го инженера, был вне города. Кто – в ко-
мандировке, кто – на отдыхе. Сам дирек-
тор комбината (последний назначенец
Берии) – в Москве, как говорят – на засе-
дании коллегии министерства.

В 16 часов 20 минут рванула одна
ёмкость, та, что была практически в сере-
дине хранилища. Удивительно, что не сде-
тонировали соседние, иначе последствия
катастрофы были бы ещё более тяжёлы-
ми, ещё более значительными.

Специалисты «Маяка» и сегодня при-
знают, что «если бы кто специально рас-
считывал направление взрыва (соотнесясь
с розой ветров и другими параметрами),
выбрал бы именно это, как наиболее оп-
тимальное». Дело в том, что ядерный выб-
рос на поверку, при грандиозной площа-
ди заражения, не затронул сколь-нибудь
значительных народно-хозяйственных
объектов, пройдя по сельским территори-
ям. А пара сотен заражённых деревень в
масштабах той страны – мизер, о котором
и говорить нечего. Деревни эти в два счё-
та ликвидировали войска НКВД (словно
стояли наготове). Но, по каким-то
необъяснимым причинам четыре населён-
ных пункта – сёла Муслюмово, Бродокол-
мак, Русская Теча и Нижнее Петропавлов-
ское – были оставлены. Впрочем, если
согласиться с «планово-научной» теорией
катастрофы, то необъяснимого тут нет.

Жительница Муслюмово Альфида
Бархеева, как и многие другие, рассказы-
вала:

- Все эти годы к нам регулярно ездили
какие-то врачи, обследовали людей, жи-
вотных, растения. Но нам ни о каких сво-
их выводах не говорили.

Выводы эти, впрочем, есть в моногра-
фиях к докторским диссертациям. Там го-
ворится и о воздействии радиации на ген-
ную систему живых существ, и о накопле-
нии ядерных веществ в живой и неживой
природе, и о многом другом, о чём не зна-
ла советская наука до взрыва 1957 года. И
о чём молчали американцы.

Заметим, что после аварии никто из ра-
ботников комбината не был привлечён к
уголовной ответственности, следствие не
проводилось. Работавшая там государ-
ственная комиссия сделала, думается, те
выводы, которые были необходимы По-
литбюро ЦК КПСС. Причастные к аварии
начальники (включая директора) отдела-
лись выговорами и переводами по службе.

Давно осели и смешались с землёй чёр-
ные хлопья, закрывшие голубое небо над
Озёрском 50 лет назад. Чёрные хлопья, так
похожие на те, что в смертельном вихре
кружили над Хиросимой. Но страшнее
темнота незнания, недосказанности. Чего
надо бояться жителям ХХI века: прогрес-
сивной техники, технологии или злых
людей?

Владислав ПИСАНОВ

- Если огонь перекинется на склад –
последствия будут непредсказуемые, – го-
ворит заместитель технического директо-
ра ОАО «Челябинская угольная компания»,
начальник отдела охраны труда, промыш-
ленной безопасности и производственно-
го контроля Сергей Юланов. – Определён-
ные меры по предотвращению возгорания
принимаются. Регулярно производится
пропахивание территории вокруг, она очи-
щается от поросли кустарников и травы.
Противопожарный инвентарь содержится
в исправном состоянии. Но нет никакой
гарантии, что сильным порывом ветра не
перенесёт на территорию склада какую-
нибудь горящую ветку или мусор. Но и без
того проблем достаточно – это, прежде все-
го, дым – от него противопожарные кана-
вы не помогают. Задымление мешает обес-
печивать полноценную охрану взрывоо-
пасного объекта, которым является склад.

Кроме того, постоянно горящий му-
сор угрожает если не жизни, то здоровью
людей.

- В результате систематического горе-
ния свалки в атмосферу в больших коли-
чествах выбрасываются продукты горения
– диоксиды азота, серы, фенол, оксид уг-
лерода, аммиак, сероводород и формаль-
дегид, – говорит главный эколог ОАО «Че-
лябинская угольная компания» Констан-
тин Смольков. – А все эти вещества ока-

Чем пахнет Роза?
На базисном складе взрывчатых материалов Челябинской угольной
компании хранится более 400 тонн взрывчатых веществ. Всего в
100 (!) метрах от него находится несанкционированная городская
свалка, на которой постоянно происходят возгорания.

зывают отрицательное и даже канцероген-
ное воздействие на здоровье горожан.

«Ставим Вас в известность, что на го-
родской несанкционированной свалке
Коркино произошло очередное открытое
возгорание на территории более 100 квад-
ратных метров…» Таких депеш директор
ОАО «ЧУК» Виктор Барон с 2005 года под-
писал уже немало.

- Сначала писали только в админист-
рацию – главе Коркинского муниципаль-
ного района Виталию Марченкову, главе

Коркинского городского поселения В.В.
Кунгину, – продолжает Константин
Смольков. – Затем – в Управление Рос-
технадзора по Челябинской области и
Коркинскую прокуратуру. 29 мая гене-
ральный директор компании Виктор Ба-
рон докладывал о сложившейся ситуации
на заседании антитеррористической ко-
миссии при губернаторе Челябинской об-
ласти. Глава области дал команду решить
вопрос в течение лета.

- Мы до 30 августа должны обеспечить
безопасность свалки, сделать так, чтобы
она хотя бы не горела, – говорит предсе-
датель комитета по экологии и природо-
пользованию Коркинского муниципаль-
ного района Геннадий Федосеенков. – Ра-
зумеется, идеально было бы перенести
свалку, но куда? Варианты мы ищем ещё с
2002 года. Тогда мы обращались к главе Ет-
кульского района с просьбой разрешить
нам организовать полигон в отработанном

глиняном карьере разреза «Батуринский».
Безуспешно.

Не так давно руководство угольной
компании предложило вполне приемле-
мый ход: использовать для полигона твёр-
дых бытовых отходов участок «Чумлякс-
кий-2», где в 2006 году закончены горные
работы. Проблема в том, что этот участок
находится на территории, принадлежащей
Копейску, а стало быть, должны договари-
ваться главы муниципальных образова-
ний, однако… Глава Копейска Михаил Ко-
нарев резко воспротивился: мол, полигон
для чужих отходов на нашей территории
– да ни за что! Между тем, де-факто сти-
хийная свалка в окрестностях карьера уже
существует – на участок валят мусор жи-
тели всех окрестных посёлков.

Кроме этих вариантов, коркинский
комитет по экологии предлагает исполь-
зовать под свалку территорию отработан-
ной шахты 1720 на территории Розинско-
го городского поселения – «хорошая гео-
логия, сплошная глина, восемь километ-
ров от центра и 600 метров до ближайших
домов», – говорит Геннадий Дмитриевич.
Однако этот вариант не устраивает ЧУК
– есть планы расширять шахту «Коркин-
ская» в эту сторону.

- Рассматривается и глиняный карьер
цементного завода в посёлке Первомайс-
кий, но это 25 километров от города, –
продолжает Федосеенков. – Тут уж нам
будет ближе возить мусор на новую челя-
бинскую свалку, под которую в районе
посёлка Зауральский уже отведено 100 гек-
таров земли.

Одно «но»: новый челябинский поли-
гон ТБО официально начнёт функциони-
ровать через полтора-два года. А розинс-
кая свалка продолжает гореть.

Виктор УСАЧЁВ

Чистая вода
Как мы уже рассказывали, проблемы с водоснабжением жителей

села Аткуль подняли большую и злободневную тему для всей области. В
Законодательном Собрании Челябинской области уже создана своя про-
грамма решения данного вопроса.

Со стороны исполнительной власти губернатор Пётр Сумин поручил пер-
вому заместителю Владимиру Дятлову совместно с главами муниципальных
образований до конца года исследовать состояние и качество питьевой воды
во всех населённых пунктах области и на основе полученных данных разрабо-
тать областную целевую программу «Чистая вода». Первоочередными мероп-
риятиями программы должны стать модернизация систем водоснабжения и
водоотведения, поиск новых источников питьевой воды, более качественная
очистка сточных вод и канализационных стоков.

- Чистая вода – это главный залог здоровья людей. Не каждый житель обла-
сти может покупать бутилированную воду. Низкое качество питьевой воды спе-
циалисты отмечают в Миассе и Златоусте. В Карабаше не работают очистные
сооружения. В Чесменском и Октябрьском районах необходимо обновить во-
доводы. Проблема назрела, поэтому её надо целенаправленно решать в бли-
жайшие годы, – отметил глава области.

Кроме того, Пётр Сумин распорядился создать межведомственную комис-
сию по использованию водосборной площади Шершневского водохранилища,
которое является единственным питьевым источником Челябинска и городов-
спутников. Однако качество шершнёвской питьевой воды оставляет желать луч-
шего. Ежегодно область выделяет 1,5 млн. рублей на химическое и микробио-
логическое исследование воды. Одной из основных причин загрязнения водо-
хранилища является осуществление застройки без соблюдения требований
природоохранного законодательства. Поступление загрязняющих веществ
туда происходит с поверхностным стоком с водосборной площади и в резуль-
тате сброса промывочных вод с фильтров Сосновских очистных водопровод-
ных сооружений. Также садовые кооперативные товарищества «Медик», «За-
речье», «Вишнёвый», посёлки Шершни, Бутаки, АМЗ и ряд населённых пунк-
тов, расположенных на побережье и вблизи водохранилища, уже давно нано-
сят ущерб экосистеме водохранилища. Опосредованно отрицательное воздей-
ствие оказывают сточные воды промышленных предприятий, отводимые в реку
Серазак, впадающую в водохранилище.

- Решение этой проблемы – дело чести и для депутатов Законодательного
Собрания Челябинской области, и для партии «Единая Россия», которая про-
грамму «Чистая вода» проводит во всероссийском масштабе, – отметил пред-
седатель ЗСО, лидер южноуральских единороссов Владимир Мякуш.

Владлен НАСИПОВ

В пожарном порядке
В канун нового учебного года вновь возникают старые проблемы.

Иные школы области могут не получить лицензии и не принять школьни-
ков из-за невыполненных требований.

К образовательным учреждениям Карабаша у пожарных инспекторов и об-
разовательного ведомства особых претензий нет. Все школы, детские сады,
учреждения профобразования имеют лицензию, аттестацию и аккредитацию.
На 71% выполнены мероприятия городской программы по безопасности уч-
реждений, истрачено 440 тысяч рублей. Однако ещё не везде установлена ав-
томатическая пожарная сигнализация, в школе №1 пути эвакуации не соответ-
ствуют ГОСТам, есть проблемы с электропроводкой. Все недостатки устранят
до конца этого года.

В Катав-Ивановске не все учреждения имеют пакет лицензионных докумен-
тов. Из 17 только в девяти есть сигнализация, в остальные её проведут по мере
поступления финансов. В семи школах предстоит поработать над эвакуацион-
ными путями, в девяти безопасности угрожает электрооборудование, а одна
школа до сих пор не обзавелась огнетушителями.

В Еткульском районе ни один детский сад не оснащён сигнализацией, нет
её и в 13 школах. Это самое дорогое мероприятие по противопожарной безо-
пасности. Остальные, менее затратные, требования выполнены: планы эваку-
ации соответствуют нормам, электропроводка не представляет опасности, ог-
нетушители готовы погасить любую искру, глухие решетки заменены на рас-
пашные. Трижды в год в образовательных учреждениях проводят тренировки
по эвакуации.

С похожими проблемами сталкиваются и в Кусинском районе.
Однако есть требования Госпожнадзора, которые очень трудно выполнить,

например, создать водоём, поднять или поместить в нишу радиаторы отопле-
ния. Из-за этого акты приёмки школ не подписывают инспектора. Необходимо
искать «золотую середину».

Светлана БОРОДУЛИНА

Хиросима. 1945 г.

На подготовку олимпийцев
Губернатор Пётр Сумин направил дополнительно 5 миллионов 328

тысяч рублей из бюджета, утверждённого депутатами Законодательно-
го Собрания Челябинской области, на подготовку южноуральских спорт-
сменов к летним и зимним Олимпийским играм 2008 и 2010 годов.

В Челябинской области реализуется комплексная программа по подготов-
ке спортсменов к летним Олимпийским играм в Пекине и зимним – в Ванкуве-
ре. Отборочные соревнования в команду олимпийского резерва Челябинской
области начались в начале года. В неё зачисляют победителей всероссийских
и международных соревнований, а также спортсменов, получивших лицензию
на участие в главных спортивных состязаниях. Такие спортсмены становятся
членами сборной России и кандидатами в олимпийскую сборную страны.

В южноуральскую команду олимпийской подготовки уже вошли 84 сильней-
ших спортсмена. Среди них чемпион олимпиады в Турине по академической
гребле Игорь Кравцов, участники прошлых олимпиад, а также молодые перс-
пективные спортсмены. Они тренируются в шести областных центрах олим-
пийской подготовки: лёгкой атлетики, бокса, дзюдо, плавания, конькобежного
спорта и комплексном центре.

Всего в текущем году губернатор Челябинской области Пётр Сумин по со-
гласованию с депкорпусом направил более 8,5 миллиона рублей на участие
южноуральских спортсменов в учебно-тренировочных сборах и международ-
ных отборочных соревнованиях.
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СКАЯ НЕДЕ

 

АЯ НЕДЕЛЯ

 

ЛЯ

По горизонтали: 1. Город-порт в Испании. 4. Ручной горный инструмент
(устар.). 8. Отечественный физик и электротехник, создатель гальванотехни-
ки, телеграфных аппаратов. 11. Крестьянская обувь. 12. Руда урана. 13. Сле-
сарный инструмент. 14. Печать. 17. Стихийное бедствие. 20. Битва, сражение.
22. Незначительное повреждение кожи. 23. Бюрократическое затягивание ре-
шения вопроса. 25. Вид одноразовой посуды. 28. Бракосочетание. 30. Цель.
31. Государство в Африке. 34. Азартный человек. 37. Азиатское государство.
38. Строительная специальность. 39. Представитель кавказской национально-
сти. 40. Переносная перегородка. 41. Небесное тело. 42. Заявительница в суд.

По вертикали: 1. Ребёнок. 2. Макаронное изделие. 3. Острое респиратор-
ное вирусное заболевание. 5. Мужс-
кое имя. 6. Рукоделие. 7. Хлебобулоч-
ное изделие. 9. Деревенская ласточ-
ка. 10. Отечественный киноактёр
(«Москва слезам не верит»). 15. Лей-
тмотив. 16. Доменщик. 18. Распрос-
транение товара по рынку. 19. Светс-
кий приём. 20. Полевое укрытие. 21.
Часть спектакля. 22. Приспособление
для молотьбы. 24. Вид жабы. 26. Сто-
лица Норвегии. 27. Вид лотереи. 28.
Французский полицейский. 29. Кон-
торка. 31. Амплуа актёра. 32. Речная
рыба. 33. Обезжиренное молоко. 34.
Воспаление седалищного нерва. 35.
Командная спортивная игра. 36. До-
машнее животное.

Этот памятник (некрополь, комп-
лекс могильников) близ Кичигино ар-
хеологической общественности был
известен уже с 1950-х годов, впервые
описал эти могильники Константин
Сальников, известный археолог, кра-
евед. Но возможности приступить к их
исследованию не было – область не
располагала средствами для спасения
угасающих памятников истории. Эти
курганы страдали от ежегодной запаш-
ки сельскохозяйственной техникой.

Только в прошлом году археологи
(руководителем археологического от-
ряда был Александр Таиров, заведу-
ющий кафедрой древней истории и
этнологии Евразии ЮУрГУ) раскопа-
ли два самых маленьких кургана из
общего комплекса.

- Их особенностью являются мно-
гочисленные боковые погребения, –
рассказывает Сергей Боталов, дирек-
тор Челябинского археологического
научного центра, доктор историчес-
ких наук. – Они были рядовыми, но
дали хороший научный материал. Это
предметы вооружения, конской узды,
предметы быта, украшения: электро-
вые браслеты (состоящие из серебра
и золота), низки из полосчатого ага-
та. Уже тогда стало понятно, что мы
имеем дело с особым могильником.

В этом году учёные исследовали
курган среднего размера. Он оказал-
ся склепом, что обычно для южно-
уральских сарматов.

Центр цивилизации
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Центр цивилизации
Летом 2007 года комплексная археологическая экспедиция,
сформированная силами Челябинского археологического научного
центра УРО РАН, Челябинского областного краеведческого музея
и Южноуральского госуниверситета, при раскопках курганов близ
села Кичигино получила новый археологический материал по скифо-
сарматскому времени. Находки проливают свет на историю
сарматов, обитавших на территории южного Зауралья в четвёртом
веке до нашей эры.

- Склеп, вероятно, был сложен из
дерева, об этом свидетельствуют мно-
гочисленные остатки деревянных
плах, – считает Сергей Боталов. – Он
имел центральную усыпальницу (не
сильно заглублённую яму). Вокруг
склепа – снова масса боковых погре-
бений. Именно этой особенностью
характеризуется кичигинский мо-
гильник. Ранее в данном промежутке
времени (периода Сарматского со-
юза) археологи на территории Южно-
го Урала и Северного Казахстана не
находили подобных курганов. Такие
могильники характерны для аристок-
ратических усыпальниц Оренбуржья
и западного Казахстана (знаменитых
Филипповских, Илецких курганов),
но не для наших территорий. Боко-
вые погребения располагаются за
пределами склепа, вокруг него. Одно

из погребений, кото-
рое мы раскопали,
принадлежит жен-
щине 60-летнего воз-
раста. Она явно стра-
дала каким-то серь-
езным заболеванием,
так как очень сильно
разрушены позво-
ночник и череп, име-
ются следы прижиз-
ненного гниения.
Женщина эта была
высокого социально-
го статуса, она была
не просто аристок-
ратка, но, судя по
всему, верховной
жрицей. У сарматс-
ких племен женщи-
ны были хранитель-
ницами не только до-
машнего очага, но и
жертвенного алтаря.
В другом погребении
покоится молодая
женщина. Она тоже
имела высокий соци-
альный статус. Об
этом свидетельству-
ют серебряные грив-

ны на её шее, на животе возложена
ещё одна золотая гривна, на которую
нанизаны две височные полиметал-
лические пружинные подвески (стер-
жень у них бронзовый, а на него на-
вальцована золотая фольга). Судя по
найденным предметам, по техноло-
гии их изготовления, мы имеем дело
с выходцами из восточных террито-
рий, которые были связаны с югом
Средней Азии. Древний историк
Ариан, описывая эти территории, го-
ворит об этих племенах, как о «верх-
них аорсах», которые охраняют кара-
ванные пути, торгуют со Средней
Азией и имеют много золота. Найден-
ные в погребениях низки из полосча-
того агата явно сделаны в Индии. Че-
рез торговые связи они попали к ко-
чевым племенам. Можно предполо-
жить, что за эти ожерелья было отда-

но немало лошадей или овец. Навер-
ное, полосчатый агат был для данно-
го поселения своеобразным камнем-
оберегом.

В научном сообществе археологов,
историков давно уже появилась
мысль, что южное Зауралье было сво-
еобразным очагом возникновения,
формирования большого сарматско-
го союза. Именно здесь обнаружены
наиболее ранние курганы конца ше-
стого-пятого веков до нашей эры.
Только к четвёртому веку данные кур-
ганы появляются в Приуралье, Запад-

ном Казахстане, По-
волжье. Но парал-
лельно постоянно
возникал вопрос:
если здесь был центр
цивилизации сарма-
тов, то почему самые
аристократичные,
богатые захоронения
находятся не на этой
территории? Может
быть, их просто пока
не обнаружили? Ки-
чигинский же мо-
гильник свидетель-
ствует, что здесь была
своя элита, своя ари-
стократия.

- Даже не очень
высокие, среднего
уровня курганы в бо-
ковых погребениях
имеют столь ценные
находки. Любой ар-
хеолог подтвердит,
что здесь были от-
нюдь не задворки
древнего сарматско-
го мира, – уверен
Сергей Боталов. –
Можно предполагать
с большой уверенно-

стью, что именно здесь вызревал цен-
тральный или генезисный очаг сар-
матской степной (кочевой) цивили-
зации. Именно здесь сарматы достиг-
ли своего могущества. К тому же,
кроме указанных женских погребе-
ний, мы обнаружили мощные погре-
бения дружинных воинов (до десят-
ка мужских погребений) крепкого те-
лосложения ростом не менее 180 сан-
тиметров с боевыми колчанами в 100
и более стрел. Найдены два меча,
один длинный, другой короткий
(акинак). Это своеобразная дружин-
ная гвардия. В связи с этим можно
сказать, что начинается новый отсчёт
сарматской истории в целом на тер-
ритории Евразии и, в частности, на
Южном Урале.

Евгений САРАСОВ,
фото Сергея АРКАНОВА

Как отмечают в областном управлении
ФСКН России, за последние полмесяца
увеличилось количество регистрации фак-
тов умышленного культивирования нар-
котикосодержащих растений. За пятнад-
цать дней наркополицейские Южного
Урала уничтожили около трёх тысяч кус-
тов мака, которые выращивались в при-
усадебных хозяйствах.

Скажем, сотрудники Златоустовского
межрайонного отдела наркоконтроля не
только обнаружили запрещённые расте-
ния, но и выявили наркопритон. Приме-
чательно, что один из находившихся там
наркоманов в мае этого года был условно
осуждён по статье 232 УК РФ (организа-
ция либо содержание притонов для по-
требления наркотических средств). В на-
стоящее время в отношении мужчины воз-
буждено уголовное дело по факту незакон-
ного культивирования наркотикосодержа-
щих растений, ведётся следствие.

Также возбуждено уголовное дело в
отношении 27-летней жительницы села,
расположенного недалеко от Троицка. На
приусадебном хозяйстве безработной за-
держанной наркополицейские обнаружи-
ли и изъяли свыше 800 кустов мака.

В Управлении наркоконтроля Челя-
бинской области напоминают, что за не-
законное культивирование наркотикосо-
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Поле, усеянное горем
Сотрудники наркоконтроля продолжают борьбу с «местной сырьевой
базой» наркопотребителей. Офицеры наркополиции вручают предписания
землепользователям, на полях которых обнаружена дикорастущая
конопля. В ближайшее время наркополицейские будут осматривать
обнаруженные «наркополя» и, если дурман-трава не уничтожена,
привлекать к ответственности землевладельцев и землепользователей.

держащих растений Уголовный кодекс Рос-
сийской Федерации предусматривает ответ-
ственность до восьми лет лишения свободы
(ст. 231 УК РФ). Также в Кодексе об адми-
нистративных правонарушениях РФ предус-
мотрена ответственность для землевладель-
цев или землепользователей в случае непри-
нятия мер по уничтожению дикорастущих
наркотикосодержащих растений. Наложе-
ние административного штрафа на граждан
в размере от полутора до двух тысяч рублей,
на должностных лиц – от трёх до четырёх
тысяч рублей, на юридических лиц – от 30
до 40 тысяч (ст. 10.5 КоАП РФ).

Сотрудники наркополиции выражают
благодарность всем южноуральцам, сооб-
щавшим об очагах произрастания дикорас-
тущих и незаконно культивируемых нарко-
растений, и призывают и в дальнейшем со-
общать подобную информацию по телефо-
ну доверия областного Управления ФСКН
России (267-00-01) либо по телефонам до-
верия местных органов наркоконтроля.
Телефоны доверия межрайонных отделов

Управления наркоконтроля:
Верхний Уфалей: 2-02-05, Златоуст: 63-

63-00, Карталы: 7-58-00, Копейск: 3-65-34,
Миасс: 56-46-63, Магнитогорск: 37-37-01,
Озёрск: 7-70-08, Сатка: 4-20-38, Сне-
жинск: 3-00-78, Трёхгорный: 6-50-30, Тро-
ицк: 2-36-53.

Вся предстоящая неделя будет характеризоваться неустойчивой погодой.
Первая половина будет достаточно тёплой: воздух будет прогреваться до +23
+27 градусов днём и до +12 +17 ночью. В среду к Южному Уралу вновь подой-
дёт прохладная воздушная масса. К выходным дневные температуры будут ко-
лебаться в пределах 19-24 градусов выше нуля, ночные будут опускаться до 9-
14, в пониженных частях рельефа – до шести градусов со знаком плюс.

В отдельные дни возможны кратковременные дожди грозового характера
и шквалистые усиления ветра – до 11-17 метров в секунду.

Практически каждый при-
школьный лагерь отдыха включает
в план мероприятий посещение
Центральной детской библиотеки.
Только за один сезон здесь запла-
нировано около 30 викторин, игро-
вых программ и устных журналов.

В игровом зале «Лукоморье» –
игра-путешествие «Мой город».
Вопросы несложные. Интерес де-
тей к истории родного города под-
держивается видеофильмом и бесе-
дой-игрой.

В каждом из залов библиотеки
ребятам рады. Сотрудники нацеле-
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Лето, книга, я – друзья
Шоу-программы и викторины. Мероприятия Центральной
детской библиотеки Троицка вошли в программу года чтения
«Читающий Урал». «На праздники и фольклорные игры, –
говорит воспитатель отряда «Весёлые ребята» пришкольного
лагеря отдыха школы № 11 Елена Валерьевна Патютко, –
ходим целыми отрядами».

ны на выполнение главной задачи
– помочь детям интересно и с
пользой провести лето, принять
участие в играх и конкурсе «Путе-
шествие по книжной Вселенной».

Разнообразию мероприятий
позавидует любой Дом культуры.
Они различны по тематике и учи-
тывают возраст читателей. «Глав-
ное, – говорят сотрудники биб-
лиотеки, – не отступать от выбран-
ного девиза – «Лето, книга, я –
друзья».

Борис СМОЛЕНЦЕВ,
фото автора

Врача на Дубровку заказывали?
Центр общеврачебной практики в посёлке Дубровка Красноармейс-

кого района открыл свои двери для пациентов в начале июля этого года.
Сегодня в центре работает 5 медицинских работников: 1 врач общей
практики или, как его ещё называют, семейный врач, 1 зубной врач, 1
лаборант и 2 медицинские сестры.

Только на организацию этого центра общеврачебной практики область вы-
делила 1 400 тысяч рублей, а местный бюджет – 900 тысяч. Из обоих бюджетов
на капитальный ремонт помещения (полностью заменена проводка, поставле-
ны новые окна, двери и т.д.) было потрачено почти 900 тысяч рублей. Кроме
того, из областного бюджета на приобретение различного медицинского обо-
рудования было выделено 750 тысяч рублей и ещё 350 тысяч – на новый авто-
мобиль. Теперь с его помощью в случае необходимости врач сможет своевре-
менно добраться до всех своих пациентов. Новая мебель была приобретена за
счёт средств местного бюджета.

Планируется, что в сельской местности к 2010 году в Челябинской области
будет работать 170 центров общеврачебных практик. Только в 2006 году были
выделены средства на открытие 40 таких центров в 18 районах. В этом году –
еще на 36 таких центров.

Елена КАЛИНСКАЯ


